

NUMIS-NOTAS

Edificio "La Bastilla", Oficina 615 — Apartado Aéreo 53697 — Publicación oficial del CINA (Círculo Numismático Antioqueño)

NUEVAS MONEDAS ANUNCIA IBAGUE

Muchos meses han pasado desde que nuestros amigos de Bogotá, Numismáticos Colombianos, propusieron a la Casa de Moneda una racionalización de las monedas colombianas con miras a lograrlas en tamaños lógicos según su valor nominal de acuerdo al efecto inexorable de la devaluación continua que poco a poco hace desaparecer unas denominaciones y obliga a acomodar en buena forma las otras denominaciones que van surgiendo.

Es muy plausible por eso el anuncio que acaba de producir nuestra Casa de Moneda de Ibagué en que con buenos detalles técnicos nos describen las cuatro piezas que a partir de Julio 1989 iniciarán esta nueva serie.

Lo más notable de este proyecto es la economía en materiales, el equilibrio en tamaños y valores, la comodidad para los usuarios, la alternación de aspectos físicos de bronce amarillo y alpaca y el abandono de dos denominaciones actuales que no serán retiradas de la circulación pero que no se volverán a acuñar en vista de que han perdido casi totalmente su utilidad individual. Tales son las piezas de 1 peso y de 2 pesos.

Se anuncia entonces que quedarán por el momento 4 denominaciones con aspecto totalmente nuevo: 5,10,20 y 50 pesos.

Estas piezas saldrán según el siguiente detalle:

5 pesos: bronce amarillo	17, mm. y 2,6 gr.
10 pesos: alpaca	18,5 mm. y 3,2 gr.
20 pesos: bronce amarillo	20 mm. y 3,6 gr.
50 pesos: Alpaca	21,5 mm. y 4,35 gr.

El espesor de las cuatro monedas será de 1,4 mm.

(Pasa a la pág. 2)

Avanza COTY 1987 adjudicados honores

Como resultado de la primera votación del jurado, se adjudicaron a cinco países los triunfos de las siete categorías consideradas en este concurso de 1987. Los cinco países fueron Gran Bretaña, Estados Unidos, Canadá, Isla de Cook y Suiza. Dos de esos ganadores, Gran Bretaña y Estados Unidos, merecieron doble mérito; Gran Bretaña los ganó ambos con la misma pieza (100g oro, Britania) y Estados Unidos consiguió los suyos con sendas mo-

nedas del mismo orden conmemorativo, pero de diseño y material diferente. Los otros tres trofeos los obtuvieron individualmente los otros tres países y se debe anotar que los dos últimos, Isla de Cook y Suiza llegaron a este honor por vez primera desde que Krause Publications inició esta competencia de la moneda del año (Coin of the Year), en 1982.

(Pasa a la pág. 2)

Y AHORA...

CARLOS MEJIA RESTREPO

En nuestra edición anterior dábamos cuenta con tristeza de la muerte de un amigo muy estimado en esta pequeña familia del Círculo Numismático Antioqueño y hoy estamos bajo un sentimiento de muy honda pena con la desaparición de otro compañero: Carlos Mejía Restrepo. Su ausencia será para todos nosotros tanto más dura cuanto más seguros estábamos cada día de contar con su presencia, su cooperación, su inconformidad y crítica constructiva y su fidelidad inmensa en la amistad tranquila, alegre, dicharachera.

Se afilió al CINA cuando en Medellín sólo funcionaba para monederos y billetteros,

este grupo de aficionados a la numismática. Aunque él nunca tuvo amores con las monedas que son el tema principal del CINA, él en cambio era feliz con sus billetes.

Pero su amistad y una buena alegría natural echó raíces en el CINA y a pesar de que los notafílicos fundaron su rancho propio en el CNM, él continuó como miembro de ambas organizaciones porque la amistad sincera y abierta le había encantado en su iniciación en el CINA.

Todos los que tuvieron oportunidad de compartir con él esa amistad, no cesan de lamentar, casi que de protestar, por este desenlace tan
(Sigue en la página 2)

Novedades Numismáticas



AUMENTO x 3,15

1871 UN PESO; BOGOTA. Esta pequeña pieza de oro aparece en el catálogo de Almanzar como rara. En la edición de 1986 de Krause - Mishler dice: "La fecha 1871 existe pero es casi seguramente falsa". Jorge Enrique Arbeláez acaba de adquirir un ejemplar que es sin la menor duda legítimo. Lo que sí no

se puede dudar es que es una pieza muy escasa.

1881 CINCO CENTAVOS. Modelo en metal amarillizo (bronce). La effigie de La Libertad de ésta es diferente a la del modelo conocido y que es similar a la de los 5 céntavos de 1886.

Jorge Emilio Restrepo

NUEVAS MONEDAS ANUNCIA IBAGUE

(Viene de la 1ª pág.)

Las monedas tendrán todas un diseño similar que consistirá en un anverso con la leyenda REPUBLICA DE COLOMBIA en la periferia y dentro, el escudo Nacional y abajo el año de acuñación. Por el reverso una corona de laurel con el valor de la moneda en números arábigos y debajo en letras la palabra pesos.

El plan es de economía; habrá por eso solamente dos composiciones metálicas que gracias a su color bien diferente reforzarán la pequeña diferencia de tamaños.

Las aleaciones se anuncian así: para monedas amarillas (bronce de aluminio), o sea 5 pesos y 20 pesos:

- 92% de Cobre
- 2% de Níquel
- 6% de Aluminio

Avanza COTY 1987 adjudicados honores

(Viene de la 1ª pág.)

En resumen el orden de adjudicaciones correspondió al siguiente detalle:

—La moneda más artística y la mejor de oro:

Las llevó Gran Bretaña por su pieza de oro de £ 100 conocida como Britania.

—El mayor significado histórico:

Fue para Estados Unidos, por su moneda de 5 dólares, oro, conmemorativa de los 200 años de la constitución de 1787.

—La moneda más popular:

Por esta misma conmemoración Estados Unidos ganó el honor con su dólar de plata de diseño diferente a la anterior.

—La mejor de plata:

Fue para Canadá con su dólar de plata conmemorativo del hallazgo del Estrecho Davis al Nor - oeste del país hace 400 años. Esta vez fue muy estrecho el margen de superioridad y paradójicamente su gran rival fue otra pieza canadiense, de 20 dólares, de plata, dedicada a los juegos de invierno de Calgary.

—La Mejor Corona:

Se le adjudicó este título a la Isla de Cook con su moneda de 50 dólares, plata, dedicada a los juegos de Seúl.

—La Mejor Moneda auténtica (de circulación):

Correspondió a Suiza con su moneda de 5 francos, de cupro - níquel, dedicada a la memoria de Le Corbusier (Edward Janneret - Gris), gran arquitecto y urbanista por el centenario de su nacimiento en 1887.

En opinión de NUMIS - NOTAS, la más meritoria de las siete favorecidas es probablemente la Suiza porque sin finalidades especulativas con materiales muy modestos y con un hermoso diseño muy acorde con el homenajeado, es la que mejor representa el dinero en su función de servir y de gustar.

No se puede dejar de admirar la coincidencia americana que por dos piezas similares en intención patriótica obtuvo con ellas las dos victorias detalladas. Es alto mérito para los Estados Unidos que su pueblo estime y se muestre orgulloso de sus instituciones como lo demostraron al triunfar con la moneda más popular, la que más acogida tuvo entre la gente, esa de la conmemoración de su constitución.

Pronto se conocerá cuál de las siete distinguidas va a resultar la Moneda del Año.

Para las monedas de 10 y de 50 pesos se empleará una alpaca de la siguiente composición:

- 65% de Cobre
- 15% de Níquel
- 20% de Zinc

Las monedas serán grafiladas todas y tendrán canto acanalado.

Esta disposición de tamaños y colores permitirá el reciclaje de las denominaciones a medida que las vaya rechazando el usuario; el material tendrá así una gran duración dentro de la precaria condición que implica la constante devaluación.

Para los coleccionistas las novedades detalladas tendrán un atractivo que consiste en regresar a los viejos tamaños de las monedas fraccionarias: los 5 pesos serán muy semejantes al centavo (17 mm. y 2 gr.); los 10 pesos estarán casi como los dos centavos (19mm. 3gr.); los 20 pesos cerca de los cinco centavos (21mm. 4gr.) y 50 pesos más o menos veinte centavos (23mm. 5gr.).

Y AHORA...CARLOS

(Viene de la 1ª pág.)

inesperado de una enfermedad que lo mortificó los últimos meses de su vida.

Presentamos a su digna familia nuestra condolencia muy sentida, en especial a su es-

posa, doña Margarita Martínez de Mejía y al amigo le decimos: Te echamos de menos, Carlos; te echamos de menos.

Ricardo Jaramillo L.

“Nickel” de 1913 regalan a Ana

Según informe de American Numismatic Association, su famoso Museo Numismático acaba de adquirir uno de los 5 ejemplares existentes de la más renombrada de las monedas Americanas, los cinco centavos de 1913. Parece que este ejemplar es el más codiciado por su tradición y conservación. La maravilla llegó al Museo de ANA como una donación de la pareja de numismáticos Aubrey y Acelino Bebee quienes el año pasado ya habían protagonizado otra demostración de afecto a la afición numismática y a la ANA con el obsequio de la más completa colección de billetes Americanos con un valor calculado de dos millones de dólares. Se estima ahora que este codiciado níquel vale un millón de dólares.

Con mucha simplicidad los donantes han declarado que su decisión en pro de ANA surgió como una convicción de que en el museo, las piezas regaladas estarían con frecuencia al alcance del público mientras que su enajenación a personas naturales se traduciría a condenar este tesoro a vivir en una cava bancaria, lejos de las miradas de todos los aficionados y curiosos.

En ANA naturalmente ha producido asombro la generosidad de los Bebees quienes adquirieron el níquel en 1967 en una subasta en Miami. En aquella ocasión, la pareja estaba dispuesta a llegar a US\$65.000 y la pieza les fue adjudicada en US\$46.000. Este valor fue récord en aquella oportunidad pero al día siguiente los Bebees rehusaron una oferta de US\$56.000 y las ofertas continuaron en ascenso; en 1972 ya llegaron a US\$80.000.

Otro ejemplar fue vendido por US\$200.000 en julio de 1978. El Ing. Ignacio Alberto Henao tuvo oportunidad de conocer esta maravilla en una convención de ANA en Los Angeles, California.

Este cálculo nuevo de un millón de dólares parece muy conservador porque el dólar ha perdido gradualmente poder adquisitivo, desde 1975 cuando el oro comenzó a valorizarse por los efectos de la economía mundial que hicieron crisis en la OPEP y que crearon casi definitivamente una devaluación indirecta del dólar hasta reducir su poder adquisitivo en cuatro, seis, diez veces su valor anterior a 1974.

EN EL CINA UN NUEVO SECRETARIO

Después de varios nombramientos y consiguientes renuncias se logró proveer el importante cargo de Secretario. Esa posición la asumió con muy buena voluntad y deseo de colaboración el señor Jaime Roidán S., quien ha pensado en dedicar además de las reuniones normales algunas horas al despacho de oficina. Oportunamente avisaremos este horario.

PROGRAMA PROXIMO

La Junta está preparando dos actos comunitarios:

Concurso el 29 de julio de 1989. Tema: Monedas giradas a las 3 y a las 9 del reloj (90° y 270°).

Subasta de monedas y billetes: el 23 de agosto. Se admiten piezas hasta el 21 de julio.

CATALOGOS Y LISTAS DE PRECIO

Acaba de salir de imprenta la 2ª edición de la Lista de Precios —1886-1989— Monedas de Colombia— por el Dr. Jorge Emilio Restrepo que contiene minuciosamente esas fechas con una profusión de variedades. El autor ha sido muy enfático en explicar su intención con estas listas que él considera como un tanteo y simple orientación puesto que un mercado de coleccionables es siempre móvil, caprichoso e impredecible en muchos casos y él, el doctor Restrepo ni es un comerciante, ni está vinculado a ningún negocio de esta clase.

Esta 2ª lista está ordenada en forma similar a la anterior, es decir, por orden ascendente de denominaciones y de fechas. Este trabajo representa una gran ayuda para las personas poco familiarizadas con el mercado de monedas colombianas.

El mismo autor, realmente el catalogador más serio e idóneo de las monedas de Colombia, hace poco entregó a la imprenta el complemento de las monedas que le faltaban para abarcar todas las emisiones colombianas.

Este nuevo volumen viene si se quiere como el segundo tomo de Monedas de Colombia 1810-1886. El primer tomo "Monedas de Colombia 1886-1986" tuvo como motivación el centenario de la Constitución de 1886 y su cobertura fue intencionalmente el período de vida independiente como República de Colombia aunque en los inicios de la independencia de España hubo un primer corto período de ese mismo nombre "República de Colombia".

Ha sido ésta, una labor muy meritoria porque con toda la atención que demanda la recopilación de datos y el estudio del ordenamiento que se desea se disponía solo del tiempo que le deja a libre disposición su muy demandada profesión quirúrgica y a todo eso hay que agregar que absolutamente todo el conjunto de excelentes fotografías que ilustran sus catálogos son tomadas y procesadas personalmente por él.

Como testigos muy próximos de su tesón y de su gran meta que en ésta como en cualquiera de sus actividades es el perfeccionismo, consideramos que el haber obtenido la culminación de su obra justifica sobradamente el funcionamiento por más de catorce años del Círculo Numismático Antioqueño.

Panamá rechaza conmemorativas

Las monedas tan aparatosas que anunciamos en nuestra edición anterior y que presumiblemente se habían acuñado en honor de héroes civiles como John F. Kennedy y M.L. King fueron declaradas ilegales por el gobierno de Panamá. Esta misma suerte corrieron las monedas a un personaje conocido como el Barón Rojo que consiguió su re-

nombre en la primera guerra mundial. También fueron rechazadas las monedas dedicadas a los juegos de verano y a los de invierno de 1988.

El Ministro de Finanzas se pronunció diciendo que ni monedas, ni fichos, ni medallas habían sido autorizados por el gobierno de Panamá y que en consecuencia "eran totalmente (sic) ilegales".

Raúl Betancur Mesa

Hay muchas cosas indispensables para que marche una organización de coleccionistas y no es la menor el contar con un buen número de comerciantes especializados. Su agilidad para perseguir las buenas piezas, para relacionar sus clientes, para estimular las buenas colecciones, y varias otras actividades afines, son factores que cada uno de nosotros ha experimentado a través de la buena relación comerciante - cliente a pesar de la corta vida que lleva el Círculo Numismático Antioqueño; y concretamente en el caso de "Jorbem", nombre con el que patrocinó varios concursos en el CINA, y el cual, formado por las siglas de su nombre, José Raúl Betancur M., le sirvió siempre como pregón de desinterés y filantropía diciendo que la

suya era una entidad sin ánimo de lucro. Alguien le formó su chiste replicando que Jorbem era sinónimo de lucro.

Pues bien; Raúl ha decidido abandonar ese oficio de intermediario de monedas, billetes y medallas. Lo grave del caso es que él da a entender que de ahora en adelante adoptará la actitud del "jubilado" en el sentido de que no se molestará más en trabajar a pesar de que su edad está lejos de las normas más comunes de pensionado de vejez, pero al fin de cuentas él se jubila por su cuenta y no como empleado de nadie.

Nosotros esperamos que esta decisión de Raúl sea temporal porque nos va a hacer mucha falta su ayuda y él sabe muy bien que el CINA siempre será su casa.

MONEDA DE ORO [OMS] COLOMBIA 1956

De acuerdo con Arthur J. Smith, de Miami, Florida, existen probablemente tres unidades de una moneda de oro colombiana de 1956, empleadas como ejemplares de presentación (OMS, off Metal Strike) que corresponden a la

celebración de los 200 años de fundación de la Casa de Moneda de Bogotá. Tan escasas, o mejor, tan raras estas monedas como comunes las de Plata de esta misma conmemoración.

(Pasa a la página 4)

CLAVES MASONICAS EN MONEDAS

Un "santo y seña" que se le atribuye a la masonería está basado en tres puntos equidistantes entre sí que en cierta forma son síntesis de un triángulo equilátero con uno de sus vértices arriba. Este símbolo o convención lo empleaban los masones además como punto ortográfico en la leyenda de algunas monedas o medallas.

La masonería fue y sigue siendo probablemente la más enigmática de las sociedades secretas aunque con tanta curiosidad y espionaje que ha despertado siempre ya se le conocen muchos de los fundamentos en que se apoya como un concierto de intereses políticos y económicos de una élite social que goza de muchos privilegios entre los cuales hay que colocar el de la información anticipada y oportuna de medidas oficiales que pueden producir provecho personal en los asuntos de comercio y banca. Una de sus características difíciles de entender es su anticlericalismo o ateísmo que bien podría provenir del temor a una influencia perjudicial para ellos como eran las condiciones tan favorables de que disfrutaba por siglos la alta cleresía con el confesionario y la consejería de las cortes europeas.

Los países de América hispana a pesar de la sencillez de vida y a la relativa pobreza de sus gobiernos no han escapado a la organización masónica y ahora encontramos a alguien que se refiere en concreto a la existencia de aquellos tres puntos en monedas

de Costa Rica. Según el señor Louis D. Hudson, un comerciante americano con muy buen conocimiento en monedas latinoamericanas y especialmente en oro, él personalmente está familiarizado con este asunto. Afirma él que conoce esas monedas de tres puntos con el ápice arriba en colecciones de Costa Rica cuyos propietarios ya le habían comentado sobre esta curiosidad diciéndole que tales monedas, generalmente de oro, de mediados a finales del siglo XIX, las utilizaban los masones para ser admitidos en las logias y en otras reuniones de la sociedad. Lo que no nos dice Hudson, ni ninguno de los catálogos que conocemos, es por qué se empleaba sólo o especialmente el oro y en qué denominación o fechas y si los tres puntos provenían de troqueles para todas las piezas de una determinada acuñación o si los masones las obtenían como encargo exclusivo a la ceca de la acuñación respectiva.

Y por fin, una pregunta: ¿Cómo demonios se les ocurrió en tan pequeña comunidad humana, acudir a un medio tan costoso como las monedas de oro en aquel tiempo,

para identificarse con una causa común, cuando cualquier ficho de bajo valor hubiese bastado?

Resultará de pronto que en las monedas de acero enchapado en níquel de Colombia (1971 de veinte centavos, por ejemplo) había también mensajes de sociedad secreta?

Por último hay que tener en cuenta que algunos catalogadores de los que se toman sus libertades, en este caso de Gran Bretaña, acuden a veces a los tres puntos equidistantes, pero con el ápice abajo para llamar la atención sobre un detalle sorprendente en una de sus monedas.

MONEDA DE ORO [OMS]

(Viene de la pág. 3)

El citado informador no precisa todos los datos técnicos y fuera de lo mencionado anuncia que la moneda tiene 37.1 mm., y ofrece un canto acanalado. Es de supo-

ner entonces que el diseño se asemeja al de la pieza de plata en lo que corresponde al tema. La moneda está anunciada como "UN PESO" aunque el tamaño corresponde a las viejas monedas de ocho escudos.

editorial uryco - carrera 52 nº 67-31 - tel. 233 79 76 - medellín.

CANADA

Se acabará billete de 1 dólar sale hoja sin cortar

A imitación de Estados Unidos, Canadá ha puesto en venta hojas de billetes de un dólar sin cortar muy apreciadas por numerosos coleccionistas.

Estas hojas comprenden 40 dólares cada una; sus dimensiones son 76,20x55,88 cm., y su valor 50 dólares canadienses. El Banco del Canadá no atenderá pedidos por correo. El billete de esta denominación sólo se producirá hasta el 30 de junio de 1989 cuando quedará en plena vigencia la moneda que lo sustituye aunque esto no quiere decir que en tal fecha quede desmonetizado el billete respectivo que necesariamente desaparecerá por la circulación o por coleccionismo.

Para evitar el fracaso que la moneda de un dólar sufrió en EE.UU. por falta de tanteo de mercado y mala política en su emisión, el Canadá y Gran Bretaña han procedido con máxima cautela en esos aspectos y han ido logrando éxitos paulatinos de aceptación de parte de los sectores comerciales más involucrados tales como las ventas por máquinas.

COMPRO MONEDAS DE COLOMBIA

SIN CIRCULAR

1952 - 1989

Mauricio A. García P.

Catálogo de Monedas de Col.

1886 — 1989

Listado general con variedades, giros invertidos y PRECIOS.

Autor el doctor Jorge Emilio Restrepo.

Despachos para Colombia por Correo Aéreo \$ 650.00.

Para el Exterior US\$ 3.00.

BERNARDO GONZALEZ WHITE

Apartado Aéreo 52864 - Teléfono: 251 98 37

MEDELLIN - COLOMBIA

Numismática Maldonado

RODRIGO MALDONADO M.

Edificio San Fernando - Local 110

Carrera 49 Nº 50-58 - Teléfono: 242 74 77

Apartado Aéreo 11716

(Frente al Edificio Fabricato - Medellín)